

B

ECONOMIA
POLÍTICA
PAÍS
OPINIÓN
MUNDO

BOLSA		
	CAMB.	VALOR
BOPETROL	789,689	7,305
KOLCAP	95,252	6,980
PERCOLM	175,633	42,640
BOLCOLOM	16,538	30,980
GRUPOSURA	104,260	32,600
CEB	114,522	7,760
ISA	199,838	8,780
OMARGOS	324,005	7,440
PERAVINDA	42,684	42,000
PAVAL	1,207,749	1,790
PGROUPSURA	44,680	25,200

DIVISAS	
Ayer	HOY
US\$ 1.00	\$3,428.63
EUR	\$1,207.75
GBP	\$1,316
JPY	\$1,000.00
CHF	\$1,000.00
INR	\$1,000.00
MXN	\$1,000.00
BRL	\$1,000.00
ARS	\$1,000.00

DTF %	
Periodo Anual	Valor
2018	4.77
2019	4.56
2020	4.30

TASAS CAPT	
Plazo	Tasa
A 90 días	4.7%
A 180 días	4.5%
A 360 días	4.3%

Solicitan mejores tarifas de transporte de gas
Asociación pidió aumentar la competitividad, transparencia y flexibilidad en la cadena del gas, y que se mejoren las tarifas de transporte del mismo.

Comercializadores y distribuidores dividen proyecciones sobre el impacto final en el servicio de energía para usuarios. Electricaribe estima aumentos entre el 5 y 13%.

Choque de gremios por efectos de precio en bolsa y tarifa de luz

Por Nilson Romo Mendoza

Un choque entre los gremios de distribuidores, generadores y comercializadores de energía en Colombia está planteado por el aumento del precio de compra en la bolsa y su incidencia en la tarifa final que pagarán a partir de octubre y hasta diciembre los usuarios en el país y la región Caribe.

El debate lo abrió la Asociación Colombiana de Comercializadores de Energía (ACCE) al revelar un estudio en el que mostró los aumentos que se presentarían en las tarifas por el impacto en el precio en bolsa de la energía, que pasó de \$123,57/kWh en julio a \$390,36 /kwh a octubre y con un alza superior del 315%.

El gremio dice que las razones dadas para explicar el aumento del precio de la energía en bolsa no están justificadas.

Alejandro Castañeda, presidente de la Asociación Nacional de Generadores (Andeg), indicó que el aumento del precio en bolsa se debe a que "en esta época del año las generadoras hidráulicas empiezan a guardar agua frente a la temporada de verano que se acerca".

Marta Aguilar, directora ejecutiva de la ACCE, aclaró que el estudio que pre-



Facturas de energía del operador y comercializador de la Región Caribe.

sentaron muestra que en Colombia la generación sigue siendo hidráulica. "Si es cierto que en agosto hubo un bajón en los embalses, pero todos los generadores siguen generando y son los que están poniendo el precio de bolsa. Entonces no es cierto que el precio se haya subido y no tiene sentido el alza del precio".

Electricaribe, comercializador en la Costa, ayer reconoció a través de la agente especial de la empresa operadora, Ángela Rojas Combariza, que están tratando de reducir el porcentaje de exposición en bolsa, que mostró es el del 25%. La ACCE había señalado que de acuerdo con las cifras de XM (operador del

mercado), la exposición en bolsa de Electricaribe hasta septiembre es del 23,4%.

Y el otro combustible que impacta el debate son los impactos en el costo y precio final en la tarifa que tendrá que pagar el usuario en todo el país.

Aquí entró en escena la Asociación Colombiana de Distribuidores de Energía Eléctrica (Asocodis) al considerar que los impactos no deben ser mayores del 5%.

José Camilo Manzur, presidente ejecutivo de Asocodis, dijo que si el precio de bolsa alcanza los 400\$/kWh, el incremento promedio nacional no pasaría del 5% suponiendo que las otras variables que aparecen en el recibo de energía:

producción (G), transporte (T), pérdidas reconocidas (PR), restricciones (R), distribución (D) y comercialización (C), no tienen modificación.

Explicó Manzur que el Costo Unitario (CU) para usuarios residenciales tiene varios componentes, uno de los cuales es el de generación, que pesa entre un 35% y 40% del CU. Pero el componente de generación se calcula con base en compras de energía en contratos y en bolsa que hacen las comercializadoras como Electricaribe, por ejemplo. "Y en la actualidad, las empresas de Asocodis, el 88% de la energía la tienen comprada a través de contratos. Por lo que lo que está sujeto a la bolsa es un 12% de la generación en promedio. Las compras a

través de contratos no están sujetas a la volatilidad de la bolsa", dijo Manzur.

Marta Aguilar dijo que no entendía cómo Manzur no reconoce que habrá un aumento. "Todos los meses las empresas comercializadoras tienen que publicar las tarifas. En el caso de Codensa y EPM ya publicaron los costos y tarifas para octubre. Me dicen que es mentira que no subirán. En las tarifas de octubre de Codensa se muestra el aumento del 12,56% al pasar de \$186,76/kWh a \$208,48/kWh, y acaba de comenzar el efecto. Para EPM el costo de generación de julio a octubre está en más del 11% al pasar de \$192,66/kWh a \$216,92/kWh. Entonces si es cierto que van a subir las tarifas".

INCREMENTO ELECTRICARIBE. Electricaribe ha estimado que subirá las tarifas para los próximos meses entre el 5% y el 13% aproximadamente. "Para noviembre, en comparación con el mes anterior, los usuarios observarán un incremento del 5,27%. Es importante resaltar que los usuarios de estratos 1 y 2 con tarifa subsidiada tendrán un incremento inferior, equivalente al 0,22%", dijo Ángela Rojas Combariza.

Síganos en: @EconomíaEH

MEGAPROYECTO ALTOS DE LOS ROSALES

EN LA PROLONGACION DE LA CARRERA 53 AL LADO DEL COLEGIO SAN JOSÉ

DESDE: \$386 Millones*

APTOS DE 3 ALCOBAS
Área desde: 101 m² - hasta 120 m²

CONSTRUYE: **DELAMAR**

PROMOTOR: **CONSTRUCTORES UNIDOS**

INFORMES Y VENTAS:
323 5673712 - 316 2524716
317 6424987 • ventas@delamar.co

Carrera 53 No. 125 - 550, detrás del colegio San José, Megaproyecto Altos de los Rosales, Villa Campestre - Barranquilla.

IMPORTACIONES COLOMBIANAS AUMENTAN EN UN 5,9%

La balanza comercial del país tiene un déficit del 72,3%.

En lo corrido de 2019, las importaciones han aumentado un 5,9%, pasando de USD 33.358 millones en 2018 a USD 35.333 millones en 2019, de acuerdo con cifras consolidadas por el Centro de Estudios del Trabajo, Cedetrabajo.

Mientras que las exportaciones, entre enero y agosto, han disminuido en 3,8%. Esa situación ha generado que la balanza comercial del país aumente su déficit un 72,3%, pasando de USD 4.003 millones en 2018 a USD 6.899 millones en 2019. El sector de manufacturas creció en sus compras externas 3,7%, pasó de USD 25.867 millones CIF en 2018 a USD 26.835 millones CIF en 2019. El sector de combustibles y producción de industrias extractivas incrementó sus compras externas 33,5%. Pasó de US\$ 2.832 millones CIF en 2018 a US\$ 3.780 millones CIF en 2019.

Exportan la mayor cantidad de carbocoque

La embarcación partió desde el Puerto de Barranquilla.

Destacan que se hizo con un calado de 9,8 metros.

Carbocoque, uno de los principales exportadores de coque en Colombia, realizó la mayor exportación de este producto hecha hasta ahora desde el Puerto de Barranquilla, donde se embarcaron 36.606 toneladas de coque en la Motonave Bulk Guatemala de bandera panameña, con destino al puerto Lázaro Cárdenas, ubicado en el Pacífico mexicano. "Este es un hito muy importante para la operación portuaria por ser la primera vez que una nave de estas características logra ingresar a la Sociedad Portuaria de Barranquilla, el principal puerto de exportación de coque en el país. Y se demuestra que



Embarcación atracada con la carga de coque.

si el canal de acceso está en condiciones favorables se amplía la posibilidad de entrar buques más grandes y aumentando la competitividad", dijo Juan Sánchez Vergara, CEO de Carbocoque.

El promedio de carga de coque estaba en 25.000 toneladas por restricciones en el calado.

Para lograr cargar el Bulk Guatemala la autoridad portuaria indicó que se requirió el calado máximo de zarpe de 9,8 metros. NRM